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工业和信息化部近日发布中国一季度原材料工业
运行情况。一季度，在中国经济保持总体平稳、稳中
有进的大背景下，中国原材料工业开局平稳，行业信
心有所提振，市场预期明显改善。

建材业迎来“开门红”

一季度，建材生产保持增长。1-3 月份建材行业
增加值同比增长 11.1%，高于整个工业 4.6 个百分点。
其中，1－3 月全国水泥产量 3.9 亿吨，同比增长
9.4%；平板玻璃产量2.2亿重量箱，同比增长6.0%；商
品混凝土产量4.1亿立方米，同比增长13.7%。

建材行业经济效益显著增长。1-3 月，建材工业
规 上 企 业 完 成 营 业 收 入 11049.5 亿 元 ， 同 比 增 长

15.3%，利润总额789.8亿元，同比增长13.6%，销售利
润率 7.1%。其中，水泥行业实现营业收入 1798.2 亿
元，同比增长 20.7%，利润 246.8 亿元，同比增长
38.8%；平板玻璃行业实现营业收入 187.5亿元，同比
增长7.6%。水泥制品、特种玻璃、卫生陶瓷制品、防
水建筑材料利润总额同比分别增长 39.4%、13.5%、
28.9%、26%。

钢材出口好于预期

一季度，钢铁行业整体运行平稳，产能利用率继
续保持在合理区间。

——产量同比增长。一季度，我国生铁、粗钢和钢材
（含重复材）产量分别为 1.95 亿吨、2.31 亿吨和 2.69 亿

吨，同比分别增长9.3%、9.9%和10.8%，保持较快增长态
势。据分析，由于下游用钢行业中房地产、铁路基建、家
电等行业均实现较快增长，促进了钢材消费的增长。

——钢材价格小幅回升。一季度，钢材价格呈先
降后升态势。截至 3 月末，钢材价格指数为 109.69
点，同比增长0.8%，与年初相比增长2.4%。

——钢材出口好于预期。一季度，钢材出口
1702.5 万吨，同比增长 12.6%，出口金额 922.1 亿元人
民币，同比增长8.1%，明显好于预期。

有色金属行业信心提振

在减税降费等相关利好政策的带动下，有色金属
市场有所提振。

看价格。3 月，铜、铝、铅、锌现货均价分别为
49702 元/吨、13803 元/吨、17166 元/吨、22495 元/
吨，除铅外，价格均较1月时回升了3%左右，有色协
会统计的企业信心指数结束连续 3个季度的下降，一
季度指数较上期提高0.8个百分点。

看生产。一季度，中国十种有色金属产量1370万
吨，同比增长6.3%，其中，铜、铝、铅、锌产量分别
为205万吨、857万吨、143万吨、131万吨，同比分别
增长8.8%、4%、32.6%、-5.1%。
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“不对，还是不对。”耳
边是汽车发动机的轰鸣，眼
前屏幕里是不断变换的波
形。王桢瞥了一眼时间，深
吸一口气，埋头继续排查汽
车故障。

这里是重庆，“一带一
路”国际技能大赛的现场。
21 岁的重庆小伙儿王桢正
在参与“汽车技术”项目的
比赛。

5 月 26 日至 31 日，来
自 44 个国家和地区的 698
名 选 手 ， 聚 在 山 城 赛 技
能。除了“汽车技术”之
外，还有电子技术、水处
理 技 术 、 货 运 代 理 、 砌
筑 、 电 气 装 置 、 精 细 木
工、油漆与装饰、管道与
制暖、信息网络布线、时
装技术、花艺、烘焙、美
容、烹饪、美发、健康和
社会照护、餐厅服务等 17
个项目。

人气高，难度高

场馆一侧，俄罗斯姑
娘米兰娜·米歇耶娃看着快
要成型的男士古典发型，
长呼一口气，嘴角微微上
翘。她一手捋起一小撮头
发丝，一手持小剪刀做着
细微的精修。

米兰娜·米歇耶娃的比
赛项目是美发。选手们既要
把头模当客户一样提供细
致服务，还要在细微处与对
手比拼。整体印象是否协
调、吹风的造型有没有瑕
疵、头发厚度是否均匀、色
调过度自不自然……一处
不慎，就可能导致败北。

极具观赏性的技能比
赛，吸引了许多观众来开
眼界。还有不少公司派人
观 赛 甚 至 现 场 挖 人 。 28
日、29 日两天比赛和展览
期间，观众共计4.3万人。

烹饪项目是人气最高
的比赛，也是参赛地区最多的项目之一，现场早早就被观众们
围成一团。重庆市商务高级技工学校的200多名学生来到现场
观摩。“大开眼界，学到很多。做烹饪不能完全照本宣科，既要耐
心，更要细心、专心。”一名学生感慨说。

不只是看个热闹，技能比赛的技术含量可不低。比如精细
木工项目，在11个小时内，选手要想尽一切办法，使用多种式样
的榫卯接头，完成一个木罩般的复杂结构。精细木工考验的就
是精细度。据介绍，成败可能就在0.03毫米内。

互访中彼此提升

对于18岁的米兰娜·米歇耶娃来说，这次比赛更像是一次
“技能交流”。已经学习 3 年美发的她，被老师推荐来重庆参
赛，而这也是她第一次来中国。

“我们在美发领域跟俄罗斯的交流特别多。”吉正龙介绍
说。他是第44届世界技能大赛中国代表团美发项目的专家组
长，还是重庆这场比赛的副裁判长。“以前技能人才都是‘关
门’培养，现在我们越来越重视走出去。”吉正龙说，前几年，俄
罗斯美发项目国家队主动到重庆交流。而后，重庆也派出美发
师去俄罗斯学习。你来我往，技能在相互切磋中逐步提升。

“一带一路”合作共赢的模式也在技能交流中有所显现。
王桢的本职工作是重庆长安汽车的一名电气调试工。“本

以为要天天在车间里埋头苦干，没想到出国的机会还很多。”
王桢说，去年，卖到越南河内的一台越野车无法发动，当地
解决不了，把王桢请去做技术支持。没过多久，他又被派去
马来西亚，给当地经销商上了为期一周的培训课。

“请进来”也“走出去”

近年来，技能人才越来越受重视。“一带一路”相关国家之
间，技能活动与技能人才的交流也越发频繁。为了促进技能领
域的交流长期良性运行，“一带一路”国际技能大赛应运而生。

“通过举办技能大赛，我们希望能进一步推动‘一带一
路’相关国家的民心互通，发展互促。”重庆市人力社保局政
策研究处处长刘青青介绍说。“请进来”，也“走出去”。5月
29日，57家国内外合作单位在比赛期间签署42份协议，将在
校企合作、共建实训基地等方面展开合作。

“很开心与重庆五一技师学院签约合作。”澳大利亚联邦
大学海外招生部负责人 Paula Allen介绍说，早在 2016年，该
校就与重庆五一技师学院有联系，43名重庆学生到澳大利亚
联邦大学学习，而且都获得了欧盟认可的欧洲二级汽车维修
服务证书。

比赛结束，王桢和米兰娜都获得了金牌，两个年轻人高
兴极了。
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珠三角九市“放大招”

“对于来粤港澳大湾区工作的境外 （含港澳台） 高
端人才和紧缺人才给予个人所得税的优惠。”日前，深
圳市副市长王立新谈到的优惠政策引发热议，被认为
是深圳揽才的又一大招。

王立新表示：“这个政策是真金白银的，我们地方
政府会代人才来补齐税收。”

“该个税优惠政策不涉及税法的修改，而是超出部
分需要缴纳的税由政府来承担，国家的税该是多少还
是多少。深圳市政府一旦决定实施，落地速度会很
快。而深圳率先实施该政策，也会带动大湾区其他城
市的积极性。”中国 （深圳） 综合开发研究院港澳经济
社会研究中心主任张玉阁说。

吸引人才，深圳近来动作频频。4月 29日，深圳
一连发布三份文件，就深圳市公租房、安居型商品
房、人才住房的建设筹集、分配、管理等规则向社会
各界征求意见。其中，《深圳市人才住房建设和管理办
法 （征求意见稿）》 提出，深圳户籍或持有效居住证
的各类人才，符合相关条件，承租或购买人才住房的
价格为届时同区域同类型市场商品住房租金、售价的
60%左右。

在深圳工作的唐媛媛说：“毕业就来到了深圳，这
里机会多、环境也好，而且深圳的各项政策调整得很
及时，补贴也都能落到实处。现在工作一年多了，还
是会时刻关注着政策，比如税收优惠、落户政策和人
才住房等。”

随着粤港澳大湾区建设加快推进，包括深圳在内
的大湾区珠三角九市纷纷采取措施，吸引各路人才。
去年以来，广州市、珠海市、佛山市、东莞市、惠州
市、肇庆市等地纷纷出台有关住房建设的具体规划，
并明确指出，依据有关政策，鼓励筹建人才保障住房。

日前，广州市对人才公寓管理办法公开征求意
见，该办法明确，五类人才可申请租赁广州市的市本
级人才公寓，市、区政府可以结合市场租金水平给予
人才公寓承租人适当的补贴，人才公寓承租人可按广
州市承租租赁住房的有关规定享受租购同权相关权益。

珠海市住建局近日披露，由金湾区政府投资9.6亿
元建设的保障性住房暨人才公寓项目已于去年12月在
联港工业区正式动工。该项目为大型综合体，包括住
宅1264套，预计于2021年下半年全面建成。

专家指出，目前大湾区各地发布的既是住房新
政，也是人才新政，两者将互相补充、互相落地。数
据显示，2018年，粤港澳大湾区内多个城市呈现出明
显的人口净流入，其中广州、深圳的净增量较大。

“新一线”城市持续发力

广州、深圳等一线城市陆续加入的同时，“新一
线”城市在继续发力。6月2日，重庆市发布“重庆英
才计划”，计划用 5 年左右的时间，遴选支持重点领
域、重点产业、重点行业的高层次人才2000名、团队
500个，给予入选人才 10万－50万元的奖励金，该奖
金免征个人所得税。

重庆市委组织部负责人介绍，重庆市将为入选人
才发放市级人才服务证，可享受职称评审、项目申
报、岗位聘用、落户、居留签证、配偶 （子女） 就
业、子女入学入托、医疗“绿色通道”以及休假疗养
等便利服务。

西安市近日发布的“户籍新政”落实情况显示，
截至 2019 年 4 月 30 日，西安户籍人口共 1004.9 万人，
流动人口 317.9 万人。从 2017 年 3 月 1 日“户籍新政”
实施，到2019年4月30日两年多的时间里，全市共迁
入落户115.1万人。从迁入人口文化结构看，学历落户
和人才引进占比高达64.05%。

这一数据的背后是近年来西安在“抢人才”方面
的持续发力：2017 年 3 月 1 日，西安市推出了被称为

“史上最宽松”的户籍新政，“三放四降”招纳人才：
放开普通大中专院校毕业生的落户限制、放宽设立单
位集体户口条件、放宽对“用人单位”的概念界定，
降低技能人才落户条件、降低投资纳税落户条件、降
低买房入户条件、降低长期在西安市区就业并具有合
法固定住所人员的社保缴费年限。

此后，西安户籍政策又多次调整，今年 2 月，西
安再次放出“抢人”大招，进一步放宽户籍准入条
件，本科及以上学历落户不受年龄限制，全国高等院
校在校学生均可落户；具有本科 （不含） 以下学历
的，年龄在45周岁 （含） 以下亦可落户。

“2017 年毕业后选择来西安工作的一个重要原因
就是这里的人才政策，现在我已经在西安落户，今年
也考虑着抓紧把房给买了。”在西安工作的宋冬说。

一二线城市之外，三四线城市甚至一些县城也开
始加入到“抢人大战”中：海南省海口市发布了引进
人才住房补贴政策，购房补贴最高 6 万元/年；安徽
省亳州市重奖吸引优秀教育人才，最高可领 80 万元
安家费；江苏省镇江市对硕士、博士毕业生分 3年给
予每人 15 万元、20 万元的购房补贴；浙江省宁海县
对落户宁海的顶尖人才团队，最高给予 1亿元的经费
资助……

“抢人才”应避免盲目竞争

“抢人大战”正在各地如火如荼地进行着，这背后
有什么样的逻辑？应该如何看待？

中国劳动和社会保障科学研究院研究员张丽宾认
为，随着中国经济转向高质量发展，人才这个核心要
素越来越重要，其中高端人才更是成为不少地方“争

夺”的重点。与此同时，在新增劳动力供给总体有所
下降的背景下，城镇化还在加快推进，城市数量和规
模有所增加，各大城市对劳动人口需求都在增加。

在清华大学就业与社会保障研究中心主任杨燕绥
看来，各地出现争夺人才现象，正是中国人口结构问
题的显现。“事实上，不仅是高端人才，劳动年龄人口
甚至具有消费能力的人群也成为了争夺的对象。”

引进人才符合发展需求，但相关问题也需重视。在
西安工作的张亦奇说：“西安的人才政策门槛越来越低，
一方面确实能吸引更多的人；但另一方面，政策的层次
感不强，有些人不能从中对应到合适自己的定位，往往
会降低他们的积极性，反而是吸引了炒房的人。”

李沛是今年将毕业的大学生，他表示：“在找工作
的时候，我比较了好几个城市的人才政策，发现大同
小异，最终吸引我的不仅是城市的人才政策，还有一
个城市的发展水平、配套设施。”

国家发改委发展战略和规划司司长陈亚军此前就
明确指出，放宽落户不等于放松对房地产的调控。不
管户籍制度怎么改，“房住不炒”这个定位是必须坚
持、不能动摇的。城市既要满足刚性和改善性的住房
需求，同时又要坚决避免投机者借机“钻空子”，落实
好一城一策、因城施策、城市政府主体责任的长效调
控机制，防止房价大起大落。

“解决好人才问题，重要的是要培养人才、引进人
才、留住人才、用好人才。培养人才可以从根本上解
决问题，需要从教育体制入手，改革人才培养机制；
在引进人才方面，各地要考虑自己在整个经济发展中
的定位，引进与地方产业发展的方向、层次相适应的
人才，让生产要素更好地满足产业发展的需要，不能
盲目竞争；在留住人才、用好人才方面，地方应提高
综合竞争力，创造好的市场环境、提高基本工资水
平，让市场机制充分发挥作用，减少政府干预，给人
才提供好的平台，尊重、信任人才。”张丽宾说。

从一线到四线再到县城，各地吸引人才出实招——

引 来 人 还 要 干 得 欢
王 峥 邱海峰

今年以来，“抢人大战”在各大城市继续轮番上演，不仅有深圳这样

的一线城市加入这一行列，大量三四线城市也纷纷出台各种人才引进与落

户等政策。在这场升级版的“抢人大战”中，各地又有哪些新招？实际效

果如何？
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